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 De diciembre de 2022 a marzo de 2023, la percepción de inseguridad disminuyó en la capital poblana, ya que, 
pasó de 75.9 por ciento al 70.4 por ciento, generando una disminución de 5.5 puntos porcentuales.
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 La gerencia del Centro Histórico y Patrimonio Cultural, como el Imacp y la Dirección de Patrimonio Histórico Universitario de la BUAP, han 
diseñado para abrir de manera programada, 45 edificaciones históricas que conforman el Barrio Histórico Universitario de la BUAP.
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Mario Delgado seguirá 
al frente de Morena: 
el Tribunal Electoral 
valida la prórroga a 
su dirigencia

  El dia de ayer, fue encontrado sin 
vida un masculino en el poblado de 
Santa Cruz el Mirador, el cual tenía 
varios impactos de proyectil de 
arma de fuego.
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ANGELOPOLITANAS

La violencia de género no es una novedad en la sociedad mexicana, 
pero es aberrante cuando la practica un legislador.
Diputados obradoristas pidieron la separación inmediata de Eduardo 
Alcántara Montiel como diputado local de Acción Nacional por 
incurrir en violencia política en razón de género contra Erika de la 
Vega. Precisaron que esta exigencia no tiene algún tipo de interés 
relacionado con la intención del panista de competir por la candida-
tura a la alcaldía de Puebla en 2024.

Carlos Evangelista y Angélica Cervantes manifestaron que cinco diputados de 
Morena le brindan todo su apoyo a la ex regidora de Cholula del PRI, Erika de la 
Vega, ya que esto no se trata de una acusación personal sino de un tema social 
al estar relacionado con un delito que hoy se castiga.
Cervantes reiteró que estarán a la espera de conocer el fallo que dicte la Sala 
Superior sobre el caso, en tanto se pronunciaron por qué su homólogo sea 
separado de la curul en lo que se resuelve si será o no incluido en el Catálogo de 
Sujetos Sancionados por violencia política en razón de género.
El grupo obradorista está formado por los legisladores: Daniela Mier, Yolanda 
Gámez, Angélica Cervantes, Iván Herrera, y Carlos Evangelista.

Las quejas por invasión de espacio público, como banquetas o parques 
aumenta, actualmente suman 600 casos, informó Felipe Velázquez, 
titular de la Secretaría de Gestión y Desarrollo Urbano del Ayun-
tamiento de Puebla. Una vez que reciben el reporte de invasión, 
la dependencia a su cargo procede a la revisión para corroborar 
si es válida la solicitud de retiro. 
“Nosotros tenemos cerca de 600 reportes de construcción con 
instalaciones inadecuadas en vía pública, se inician los procedi-
mientos, muchos de los casos voluntariamente los retiran en otros 

tenemos que proceder hasta la demolición por parte de personas de 
la Secretaría de Infraestructura y nosotros una vez terminado el procedimiento 
solicitemos a esta Secretaría su intervención, con su equipo operativo para hacer 
la limpieza, que es lo que procede”, declaró. 
Comentó que, terminadas las tareas de derribo, el dueño de la estructura debe 
pagar el servicio de la maquinaria que participó en estos trabajos, de lo contrario 
la multa sigue incrementando. 

El presidente de la Comisión de Hacienda y Patrimonio Municipal, Jorge Este-
fan Chidiac, afirmó que el gobierno del Puebla no tuvo porqué contratar un 

despacho para realizar la compensación de impuestos federales 
durante la gestión de Rafael Moreno Valle.
Dijo que cuando él fue secretario, su personal tenía la capacidad de 
detectar saldo a favor con el Servicio de Administración Tributaria (SAT) 
y aseguró que no se podían realizar pagos a la dependencia por tener 

litigios abiertos y hacerlo habría sido ilegal.
“Desconozco después cómo se hizo la defensa, pero hay que reconocer que 
últimamente las actuaciones jurídicas que se hacen son por decretos, entonces 
seguramente el SAT tuvo el poder para convencer a alguien y revertir lo que se 
votó. (...) El gobernador Céspedes pudo haber intentado algo y ser marrullero y 
no lo fue, y felicito al gobernador de acatar una decisión”. 
Del quebranto de 2 mil 700 millones de pesos, se podría recuperar el 75 por 
ciento, aproximadamente 1 mil 900 millones de pesos, porque los contribuyentes 
que aceptan pagar, el SAT debe hacer una devolución, o podría solicitarse un 
convenio a plazos.

Luego que la Corte anuló el traspaso de la Guardia Nacional a la Sedena, 
el presidente Andrés Manuel López Obrador instruyó a la Secretaria 
de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez, dejar al general David Córdova 
Campos como comandante de la corporación.
“(Que) inicie un recorrido, la Secretaria Rosa Icela, por todas las ins-
talaciones y cuarteles de esta corporación, para informar a los 130 
mil elementos que mantendrán sus salarios, prestaciones y ascensos, 

al igual que los integrantes de las Fuerzas Armadas, porque la seguridad 
es una prioridad de nuestro Gobierno, algo que hemos venido logrando como 
lo demuestra esta encuesta y como lo demuestran los datos sobre incidencia”, 
advirtió.
“La Guardia Nacional continuará recibiendo, porque esto no lo impidieron en la 
Corte ayer, la Guardia Nacional continuará recibiendo la orientación, la formación 
profesional y el respaldo por parte de la Secretaría de la Defensa Nacional”.
El Jefe del Ejecutivo anunció que el primero de septiembre del 2024, en su último 
informe, presentará una nueva iniciativa para insistir en que la Guardia Nacional 
dependa de la Sedena. Agregó que espera con toda su alma que el nuevo Con-
greso, elegido tras las elecciones federales del 2024, sea de mayoría de la 4T 
para que esa iniciativa pueda ser aprobada como prioridad.
“Yo espero que se tenga mayoría calificada, dos terceras partes del nuevo Congreso, 
para que antes de que me retire pueda yo dejar esta reforma a la Constitución 
que es importantísima, porque es un blindaje para que no vaya a suceder lo que 
se padeció de que la seguridad estaba en manos de la delincuencia”, aseguró.
Además, el mandatario federal tronó contra la Corte por el fallo y dijo que actuó 
como Felipe Calderón y Genaro García Luna.
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TEPJF VALIDA EXTENSIÓN DEL 
MANDATO DE MARIO DELGADO 
AL FRENTE DE MORENA
Con este fallo, Mario Delgado y Citlalli Hernández manten-

drán sus cargos de presidente general y secretaria general 

de Morena hasta agosto de 2024

REDADA

SUPREMO DE EE.UU. POSPONE 
SU DECISIÓN SOBRE VETO A 
PÍLDORA ABORTIVA
El juez Samuel Alito del Tribunal Supremo de EE.UU. se tomará 

dos días más para analizar el veto nacional a la píldora abor-

tiva mifepristona

GUCCI, INVESTIGADA POR LA 
COMISIÓN EUROPEA EN UNA 
OPERACIÓN ANTIMONOPOLIO
El grupo francés Kering, dueño de la marca Gucci, detalló 

que está cooperando totalmente con la Comisión Europa en 

la investigación

MURIÓ FABIÁN GÓMEZ, RECONOCIDO 
CANTANTE Y COMPOSITOR DE 
REGIONAL MEXICANO
Fabián Gómez era un reconocido cantante y compositor dentro 

del regional mexicano, autor de Y cómo quieres que te quiera
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La Rectora Lilia Cedillo entrega La Rectora Lilia Cedillo entrega 
uniformes a los deportistas de 
la Universiada Regional 2023
Asistirán 520 estudiantes de la BUAP que competirán en 21 disciplinas deportivas

 La Rectora de la BUAP, María Lilia Cedillo Ramírez, entregó de 
manera simbólica uniformes a los 520 deportistas de la BUAP 
que participarán en 21 disciplinas en la Universiada Regional 
2023, que este año tendrá como sede la Universidad Autónoma 
de Tlaxcala. Además, abanderó a esta delegación que asistirá a 
esa justa deportiva.

Durante el evento, efectuado en el Complejo Deportivo de 
Alto Rendimiento de Ciudad Universitaria, agradeció la labor que 
realizan los entrenadores con los atletas: “Se convierten en los 
guías deportivos y modelos a seguir; los estudiantes encuentran 
en ustedes apoyo y cobijo”.

De igual manera felicitó y deseo a los jóvenes éxito en esa 
competencia de los universitarios del país: “Es un orgullo apoyar 
el deporte universitario y estoy segura que regresarán con muy 

buenos resultados”.
Por su parte, el director de Deporte y Cultura Física, José 

Miguel López Serrano, consideró que los alumnos han dado su 
mejor esfuerzo en los entrenamientos, para ser excelentes re-
presentantes y poner en alto el nombre de la BUAP. Además, 
dio a conocer que la Máxima Casa de Estudios en Puebla será 
subsede de la Universiada Regional 2023, en las disciplinas de 
box, handball, karate y rugby.

En este evento regional, que se realizará del 21 al 28 de abril, 
asistirán 520 universitarios de la BUAP, quienes competirán en 
21 disciplinas deportivas contra estudiantes de universidades de 
cinco estados de la región 7: Hidalgo, Puebla, Tlaxcala, Oaxaca 
y Veracruz. Esta competencia será su pase a la Universiada Na-
cional 2023, que tendrá lugar en Sonora.  REDACCIÓN

En Puebla participan 
más de un millón en 
simulacro nacional
Chiconcuautla, Pue. Para fortalecer la 
cultura de la prevención y los mecanis-
mos de respuesta ante fenómenos te-
lúricos, el gobernador Sergio Salomón 
encabezó desde este municipio el Pri-
mer Simulacro Nacional 2023, que tuvo 
como hipótesis un sismo con magnitud 
7.5 con epicentro en Puebla-Veracruz, 
30 kilómetros al suroeste de Tierra 
Blanca, Veracruz.

Para este ejercicio, en la entidad fue-
ron registrados 15 mil 744 inmuebles 
públicos (entre federales, estatales y 
municipales). Asimismo, participaron un 
total de un millón 095 mil 169 personas.

En Puebla se fortalece la cultura de 
prevención ante sismos: Sergio Salomón

Al sumarse a este tipo de acciones, 
el gobierno presente de Sergio Salomón 
preserva y consolida la cultura de la 
prevención.  REDACCIÓN

9 mil 371 personas desalojaron 42 inmuebles municipales en el Simulacro Nacional
Puebla, Pue. El Ayuntamiento de Puebla 
participó en el Simulacro Nacional, donde 
asistieron 9 mil 371 personas en 42 in-
muebles municipales. 

El gerente de la ciudad, Adán Domín-
guez Sánchez informó que sonaron 101 
alarmas sísmicas, para alertar sobre las 
medidas preventivas. 

Explicó que la hipótesis del sismo fue 
la de 7.5 grados, con epicentro en Tierra 
Blanca de Veracruz, con una profundidad 
de 82 kilómetros. 

Dijo que se activaron las alarmas a las 
-

pales, unidades habitacionales, hospita-
les, escuelas y mercados. 

En el caso del palacio municipal se 
evacuaron 270 personas, en un tiempo 
de respuesta de 2 minutos 19 segundos. 

“Invitamos a la ciudadanía, en este caso 
como simulacro, tenemos el tiempo de ha-
cerlo de manera natural y sin ningún riesgo, 
sin embargo, estas 101 alarmas sísmicas 
que hay en la ciudad permiten que tenga-
mos de 20 a 120 segundos de tiempo entre 
que suena y podemos salir”, declaró. 

Asimismo, dijo que hay cuartas porta-
doras de señal de radio y televisión, para 
alerta a la población sobre la evacuación 
que se debe realizar. 

IP, INSTITUCIONES EDUCATIVAS Y AR-
QUIDIÓCESIS SE SUMAN A SIMULACRO
Hoteles, Restaurantes, instituciones edu-
cativas y la Arquidiócesis de Puebla, par-
ticiparon en el Simulacro Nacional 2023, 
donde sus comisiones de Protección Civil 
actuaron con sus protocolos de seguridad 
para desalojar a colaboradores, turistas, 
comensales, estudiantes y turistas. 

Recordemos que este simulacro se lle-
va a cabo en todo el país y tiene como 
objetivo principal evaluar la capacidad de 
respuesta de la población, así como de las 
autoridades, en caso de un sismo de gran 
magnitud.

Arturo Castillo de Relaciones Públicas 
del Hotel Rotalty se dijo a favor de este 
tipo de ejercicios, debido a que falta cul-
tura de la prevención en la población lo 
cual ahorraría tanto esfuerzos económi-
cos y humanos.

En su oportunidad Xóchitl Tinoco en-
cargada del Restaurante Evangelina, dijo 
que están a favor de que la autoridad 
haga los simulacros, porque Puebla se 
encuentra en una zona altamente sísmi-
ca, lo cual mientras más informados se 
mantenga a la población, menos proble-
mas habrá cuando se presenten incen-

dios, inundaciones o temblores.
Asimismo, las facultades de la Bene-

mérita Universidad Autónoma de Puebla 
(BUAP), así como instituciones de educa-
ción obligatoria que se encuentran ubica-
das en el primer cuadro de la ciudad de 
Puebla, participaron activamente en este 
simulacro.  SILVINO CUATE
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UNTA pide a las 
autoridades fortalecer 
al campo poblano e 
impulsar la ingeniería 
en agronomía
Puebla, Pue- Integrantes del nuevo Co-
mité Ejecutivo Estatal de la Unión Na-
cional de Trabajadores Agrícolas (UNTA) 
en Puebla, pidieron a las autoridades 
estatales y municipales trabajo conjun-
to para fortalecer al campo poblano y 
solicitan que los jóvenes se involucren 
más en temas del campo y que opten 
como carrera universitaria una ingenie-
ría en agronomía.

En rueda de prensa, Arturo Fragoso 
Pineda, delegado de la UNTA en Pue-
bla, solicitó que los jóvenes se involu-
cren más en temas del campo y que 
opten por carreras universitarias como 
ingeniería en agronomía, debido a que 
este sector se encuentra abandonado.

Destacó que actualmente, los jó-
venes optan por otro tipo de carreras 
que se encuentran saturadas y se olvi-

a las ciudades para trabajar.
Aseguró que el campo es un claro 

ejemplo de que se puede trabajar, 
pues durante la pandemia por Co-
vid-19, todo paró menos el campo, 
incluso fue el único que sacó adelante 
a la población, es por ello que se debe 
preparar a los jóvenes a trabajarlo, 
quererlos y vivir con él y para él, los 
resultados serán sorprendentes.

Es por ello que, aseguraron que 
tratarán de acercarse a los municipios 
para generar esta conciencia y trabajo 
a favor del mismo.

Finalmente, exhortaron a la Secretaría 
de Desarrollo Rural a trabajar con huer-
tos urbanos y jardines botánicos en la 
ciudad para evitar que la mancha urbana 
siga invadiendo el campo.  ALMA MÉNDEZ

Por norma constitucional Por norma constitucional 
es imposible que la Guardia es imposible que la Guardia 

Nacional pase a la SedenaNacional pase a la Sedena

Puebla, Pue- La Red Mexicana de Fran-
quicias se dijo satisfecha de que la Su-
prema Corte de Justicia (SCJN) no per-
mitiera que la Guardia Nacional forme 
parte de la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena), ya que se viola el 
artículo 21 de la Constitución Política de 
los Estados Unidos Mexicanos.

Esto después de que la tarde del mar-
tes, la SCJN determinó que la adscrip-
ción de la Guardia Nacional a la Sedena 
contraviene la Constitución Política de 
los Estados Unidos Mexicanos (CPEUM), 
por lo que ambas dependencias dejarán 
de tener como máximo responsable al 
mismo mando.

El vicepresidente y experto en seguri-

dad, Roberto Esquivel Ruiseco, vio como 
positivo que los magistrados aplicaran 
el artículo 21 de la Constitución Política, 
que establece que toda la fuerza públi-
ca (policía municipal, estatal y federal, 
así como la Guardia Nacional) son de 
orden civil y no pertenecen a la fuerza 
castrense, así como también la Marina y 
por norma constitucional, ya que no era 
posible que la Guardia Nacional pasará 
a manos de la Sedena.

Esquivel Ruiseco, dijo que una vez 
que la autoridad tomó esa determina-
ción, los ciudadanos esperan la pro-
fesionalización de los elementos de la 
Guardia Nacional, así como priorizar las 
necesidades de los mexicanos como la 

protección, la paz, ya que el país se ha 
descompuesto.

“La Guardia Nacional tendrá que tra-
bajar más, sobre todo, porque vienen 
temas electorales y ahí deben apoyar 
a las policías estatales, municipales y 
apoyar los operativos de la Sedena y 
Marina, como se ha venido haciendo, 
debe continuar y mejorar”, acotó.

Por último, dijo que lo que más pre-
ocupa son las represalias que el presi-
dente de México, Andrés Manuel López 
Obrador, pues no es una persona que 
no recibe un no, por lo que, se espera 
que no haya una extinción de la Guardia 
Nacional, ya que, desapareció la Policía 
Federal.  ALMA MÉNDEZ

IBERO PUEBLA SE SUMA 
PARA FORTALECER LA 
DELIBERACIÓN SOBRE LA 
MILITARIZACIÓN EN EL PAÍS
Puebla, Pue- La Ibero Puebla hace votos 
para que la decisión tomada el miérco-
les por la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN), sobre no permitir que 
la Guardia Nacional fuera parte de la Se-
cretaría de la Defensa Nacional (Sedena) 
constituye una oportunidad para que los 
órganos estatales emprendan un ejerci-
cio de revisión y evaluación integral de la 
política de seguridad y protección ciuda-

ejercicio de los derechos de la ciudadanía, 
la superación de estrategias de seguridad 
inefectivas como ha mostrado ser la mili-
tarización y construir bases para un pro-
ceso de paz con justicia en el país.

Mediante un comunicado, la casa de 
estudios recordó que esta semana la ins-

titución presentó, a través del Instituto 
de Derechos Humanos Ignacio Ellacuría, 
SJ, el Observatorio de Participación Social 
y Calidad Democrática y la Clínica Jurídi-
ca Minerva Calderón, un amicus curiae 

elementos y fortalecer así la deliberación 
sobre la militarización en el país.

La cual, asegura se suma a la presen-
tación de dos amparos realizada en no-
viembre pasado por integrantes de estas 
entidades, en su calidad de defensoras y 
defensores de derechos humanos para 
refrendar el compromiso con la reivindi-
cación de un modelo de seguridad ciuda-
dana y con el cuidado del respeto a los 
derechos humanos.

 ALMA MÉNDEZ

En las últimas 24 horas, 
Puebla registró 59 
contagios de Covid-19
Puebla, Pue- La Secretaría de Salud 
registró 59 nuevos contagios de Co-
ronavirus, pero ninguna defunción en 
las últimas 24 horas.

A través de un comunicado, esta 
dependencia estatal informó que en 
todo el estado hay 482 casos activos, 
entre ambulatorios y hospitalizados, 
distribuidos en 40 municipios.

Además, son 23 personas hospitali-
zadas, de ellas, 3 requieren de venti-
lación mecánica asistida, por la com-
plicación de sus síntomas.

En cuanto a las cifras totales desde 
que comenzó la pandemia de Corona-
virus en el estado de Puebla, la Secre-
taría de Salud indicó que hay 201 mil 
992 casos positivos acumulados y 17 
mil 372 poblanos muertos.

Como parte de un gobierno presen-
te y preocupado por la salud de las 
y los poblanos, la Secretaría de Salud 
recomienda completar el esquema o 
iniciar proceso de protección contra la 
Covid-19, para ello siguen habilitados 
751 puntos de vacunación en 207 mu-
nicipios.  SILVINO CUATE
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Arrancó en el Sur de 
la capital poblana la 
jornada de limpieza 
municipal 46
Puebla, Pue. Desde el Eje Vial K, entre 
la Avenida Valle de México y la Avenida 
3 Sur, el gerente de la ciudad de Pue-
bla, Adán Domínguez Sánchez anunció 
la Jornada de Limpieza Integral de Via-
lidades número 46.

El funcionario municipal dijo que se 
contempla la colonia SNTE que abarca 
más de 800 metros cuadrados.

Comentó que se harán trabajos 
como: poda de 10 mil metros cua-
drados de pasto, barrido 6 mil metros 

-
tenimiento al mobiliario urbano, retiro 
de pendones, escombro, entre otras 
acciones.

Arrancó en el Sur de la capital pobla-
na la jornada de limpieza municipal 46

Comentó que, desde el inicio de las 
jornadas se han podado más de 326 
mil metros cuadrados de pasto, equi-
valentes a 777 canchas de basquetbol.

Jornada de limpieza 46 para mejorar 
imagen urbana en el Sur de la capital 
poblana

Además, se han barrido 352 mil 566 
metros cuadrados y la rehabilitación de 
luminarias, retiro de 167 toneladas de 
tierra y despapelado de mil postes.

Sumado a esto, dijo que se han qui-
tado más de 5 mil 027 pendones y bo-
rrado más de mil 500 metros cuadra-

 SILVINO CUATE

Hay 600 quejas por invasión de 
espacios públicos en Puebla capital

Puebla, Pue. Las quejas por invasión a 
espacio público, como banquetas o par-
ques, han incrementado, actualmente su-
man 600 casos, según lo informó Felipe 
Velázquez, titular de la Secretaría de Ges-
tión y Desarrollo Urbano del Ayuntamien-
to de Puebla. 

El funcionario municipal explicó que 
una vez que reciben el reporte de inva-
sión, la dependencia a su cargo procede 
a la revisión para corroborar si es válida la 
solicitud de retiro. 

conjunto con la Secretaría de Infraestruc-

tura y Movilidad del Ayuntamiento que 
encabeza Edgar Vélez Tirado, hacen la 
demolición de la estructura. 

“Nosotros tenemos cerca de 600 re-
portes de construcción con instalaciones 
inadecuadas en vía pública, se inician 
los procedimientos, muchos de los casos 
voluntariamente los retiran en otros te-
nemos que proceder hasta la demolición 
por parte de personas de la Secretaría de 
Infraestructura y nosotros una vez termi-
nado el procedimiento solicitemos a esta 
Secretaría su intervención, con su equipo 
operativo para hacer la limpieza, que es lo 

que procede”, declaró. 
Comentó que, terminadas las tareas de 

derribo, el dueño de la estructura debe 
pagar el servicio de la maquinaria que 
participó en estos trabajos, de lo contra-
rio la multa sigue incrementando. 

“Una vez que se retiran cuando es eje-
cutado por parte del municipio se inicia un 
procedimiento de requerimiento del cobro 
al particular, por lo que costó el operativo 
de retiro de estos elementos. Cualquier 
construcción sea quien sea que la haya 
hecho en vía pública tiene que retirarlo”, 
declaró.  SILVINO CUATE

PARA VALORAR PATRIMONIO ARQUITECTÓNICO DEL CH, 
AYUNTAMIENTO Y LA BUAP PRESENTAN “DE PAR EN PAR”
Puebla, Pue- El Ayuntamiento de Puebla 
con la Benemérita Universidad Autónoma 
de Puebla (BUAP), presentaron el progra-
ma “De par en par: Patrimonio Histórico 
Universitario”, el cual impulsará la valo-
ración del patrimonio arquitectónico del 
Centro Histórico.

Por lo que, tanto la gerencia del Cen-
tro Histórico y Patrimonio Cultural, como 
el Imacp y la Dirección de Patrimonio 
Histórico Universitario de la BUAP, han 
diseñado para abrir de manera progra-

conforman el Barrio Histórico Universita-
rio de la BUAP.

Por lo que, podrán acercarse de forma 

que datan del siglo XVI al XX, donde se 
observan diversos estilos arquitectónicos 
como el Barroco, Neoclásico y Art Nou-
veau, entre otros, detalló en rueda de 
prensa Berenice Vidal Castelán, Gerente 
del Centro Histórico y Patrimonio Cultural.

Para este 2023, “De par en par: Patri-
monio Histórico Universitario” se estrena 
con la apertura de tres espacios, para que 
las y los poblanos conozcan que “la voca-
ción de estos inmuebles es generar cultu-
ra”, señaló Rosalba Loreto López, direc-
tora de Patrimonio Histórico Universitario 
de la BUAP:

Casa Presno: este viernes 21 de abril; 
de 17:00 a 20:00 hrs. (Juan de Palafox y 
Mendoza 208, Centro Histórico).

Casa de las Bóvedas: el domingo 8 de 
octubre; de 13:00 a 16:00 hrs. (Juan de 
Palafox y Mendoza 406, Centro Histórico).

Casa del Libro: viernes 17 de noviem-
bre; de 17:00 a 20:00 hrs. (6 Oriente 
203, Centro Histórico).

Este proyecto forma parte de las activi-
dades por el marco del 492 aniversario de 
la Fundación de la ciudad, mismo que se 
puede consultar en: https://bit.ly/492Ani-
versarioDePuebla.

              REDACCIÓN

Tanto la gerencia del CH y Patrimonio 
Cultural, como el Imacp y la Dirección de 
Patrimonio HU BUAP, han diseñado para abrir 
de manera programad a las 45 edificaciones 
históricas que conforman el Barrio Histórico 
Universitario de la BUAP.
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Presionan diputados 
obradoristas para sacar 
del Congreso al panista 
Eduardo Alcántara
Puebla, Pue. Diputados obradoristas 
pidieron la separación inmediata de 
Eduardo Alcántara Montiel como dipu-
tado local del Partido Acción Nacional 
(PAN) por incurrir en violencia política 
en razón de género contra Erika de la 
Vega Gutiérrez.

Manifestaron que esta exigencia no 
tiene algún tipo de interés político re-
lacionado con la intención de Alcántara 
Montiel de competir por la candidatura 
a la alcaldía de Puebla para los comicios 
del 2024.

En voz de Carlos Evangelista cómo 
Angélica Cervantes manifestaron que 
los cinco diputados del partido Movi-
miento Regeneración Nacional (More-
na) le brindan todo su apoyo a la ex 
regidora de Cholula del Partido Revolu-
ción Institucional (PRI) Erika de la Vega 
ya que esto no se trata de una acusa-
ción personal sino de un tema social al 
estar relacionado con un delito que hoy 
se castiga.

Cervantes reiteró que estarán a la 
espera de conocer el fallo que dicte la 
Sala Superior sobre el caso, en tanto se 
pronunciaron por qué su homólogo sea 
separado de la curul en lo que se re-
suelve si será o no incluido en el Catálo-
go de Sujetos Sancionados por violencia 
política en razón de género.

“Hoy las mujeres tenemos un respal-
do más alto en cuanto a los niveles de 
justicia (...) Esas sanciones deben ser 
reconocidas por todos como un tema de 
justicia social. Estaremos vigilando que 
la sanción se cumpla contra el compa-
ñero porque no podemos estar solapan-
do esas acciones”.

Carlos Evangelista criticó que Alcán-
tara Montiel permanece escondido des-
pués de esta acusación en su contra así 

haya salido a la defensa de su militante.
De ahí que considero que Alcántara 

Montiel tiene que pedir licencia sepa-
rándose del cargo para hacer frente al 
juicio que tiene en su contra por violen-
cia política en razón de género contra 
de la Vega.

Cabe recordar que el grupo obrado-
rista está formado por Daniela Mier, Yo-
landa Gámez, Angélica Cervantes, Iván 
Herrera, y Carlos Evangelista.

 AURELIA NAVARRO

CABILDO BUSCA CONVENIO CON EMPRESAS PARA 
OCUPAR AGUAS RESIDUALES PARA REGAR ÁREAS VERDES

los contaminantes a los ríos del municipio 

convenios con empresas que hayan tra-
tado sus aguas residuales, para que se 
done al municipio, y ese líquido se utilice 
en regar parques y jardines, ya que, está 
prohibido usar agua potable para el man-
tenimiento de estas áreas verdes.

La titular de la Secretaría de Medio 
Ambiente del Ayuntamiento de Puebla, 
Myriam Arabian Couttolenc, comentó que 

que se sumarán a dicha estrategia para el 
cuidado del medio ambiente.

Adelantó que este evento se podría 
estar formalizando la siguiente semana, 
para ello habrá un acto protocolario con 
autoridades municipales.

La funcionaria municipal enfatizó que, 
actualmente está prohibido utilizar agua 
potable, para el mantenimiento de áreas 
verdes, por tal motivo se buscan alterna-
tivas.

“Cada vez más empresas están tratan-
do su agua, estamos pidiendo donación 
del agua tratada para regar parques y 

Vamos a tener un evento donde estare-
donación de estas aguas que ellos tratan, 
y en lugar de regresarlas al río les esta-

mos pidiendo que las donen al municipio, 
porque ya está prohibido regar con agua 
potable”, declaró.  SILVINO CUATE

Detona gobierno de Sergio 
Salomón obra carretera en favor 
del desarrollo en Chiconcuautla

Chiconcuautla, Pue. Como parte de las 
acciones para favorecer el desarrollo en 
este municipio y reducir las brechas de 
desigualdad, el gobernador Sergio Salo-
món presidió el inicio de la rehabilitación 
del camino artesanal Chiconcuautla-Aca-
lama-Zempoala e inauguró la pavimenta-
ción con empedrado de la calle artesanal 
Ruiz Cortines.

En su mensaje, el titular del Ejecutivo 
comentó que el gobierno presente que 
encabeza coadyuva con la federación y 
los ayuntamientos para detonar el pro-
greso y generar mejores condiciones de 
vida para las y los poblanos.

En compañía del edil de Chiconcuaut-
la, Artemio Hernández Garrido, agregó 
que para la administración estatal to-
dos los municipios están presentes por 
lo que seguirán acciones contundentes 
para que la igualdad sea una realidad.

Inversión de 24.4 mdp en reconstruc-
ción del camino Chiconcuautla-Acala-
ma-Zempoala

Con una inversión de 24.4 millones 
de pesos, el gobierno presente de Ser-
gio Salomón inició la reconstrucción de 
5.4 kilómetros del camino Chiconcuaut-

-
ciará a más de 17 mil habitantes y que 

da muestra clara del trabajo coordinado 
del Estado con la federación, la autori-
dad municipal y la población, ya que 
impulsará el desarrollo económico como 
la movilidad local, informó el secretario 
de Infraestructura, Luis Roberto Tenorio 
García.

Subrayó que los trabajos contemplan 
la intervención de terracerías, acciones 
en drenaje y muros de mampostería, 
construcción de pavimentos con la base 
hidráulica y riego de impregnación, así 
como la colocación de señalamiento pre-
ventivo, informativo, restrictivo y defen-
sa metálica.  REDACCIÓN
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PERCEPCIÓN DE INSEGURIDAD EN LA CAPITAL BAJÓ 

Por río subterráneo 
está en peligro 
la construcción 
dehospital IMSS
Puebla, Pue. Diputados del Grupo Par-
lamentario del Partido Acción Nacional 
(PAN) y el ex delegado del Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS) 
Francisco Fraile García advirtió que el 
terreno donde será construido de for-
ma tardía el hospital que sustituirá a 
San Alejandro es de riesgo al pasar por 
debajo de este un canal de río subte-
rráneo de agua azufrada.

Pidió al director General del IMSS, 
Zoé Robledo prestar atención en esta 
característica ya que el terreno donde 
se pretende hacer la construcción de 
San Alejandro no tiene las característi-

alta de consultorios por lo que se de-

plantas como máximo.
Consideró Fraile que hoy el IMSS en 

Puebla está en un “Estado de Guerra” 
al haber colapsado San Alejandro y 
por el cual se trabajó en un proyecto 
de reconstrucción que sólo se reduce 
en promesas, porque no se ha podido 
concretar con la construcción del nue-
vo nosocomio.

Indico que La Margarita “cargó con 
todo” y el único responsable es el di-
rector General del IMSS, Zoé Robledo, 
quién está más centrado en su aspira-
ción política por Morena que en aten-
der los problemas del sistema de salud 
que representa.

Por su parte, el diputado federal Ma-
rio Riestra Piña, informó que el pasado 
21 de marzo se instaló el Módulo de 
Contraloría Ciudadana en las afueras 
del Hospital La Margarita y al corte de 
este miércoles suman 754 incidencias o 
quejas, de las cuales 661 fueron que-
jas, 4 peticiones, 42 sugerencias y 21 
felicitaciones a este ejercicio.

De las quejas recibidas, el tiempo de 
espera es lo que más molesta en un 
80 por ciento de los derechohabientes. 
La segunda incidencia son 237 reportes 
con la falta de medicamento, así como 
la falta de estudio de laboratorio, sin 
Rayos X, estudios incompletos con 169 
reportes.

Falta de mantenimiento en el Hos-
pital la Margarita con 100 reportes, la 
falta de aseo en los sanitarios y la falta 
de mobiliario para dar de comer a los 
pacientes, con 95 reportes, los ciuda-
danos reclaman la falta de camas que 
se tenían con el Hospital de San Alejan-
dro.  AURELIA NAVARRO

Puebla, Pue. De diciembre de 2022 a 
marzo de 2023, la percepción de insegu-
ridad disminuyó en la capital poblana, ya 
que, pasó de 75.9 por ciento al 70.4 por 
ciento, generando una disminución de 5.5 
puntos porcentuales.

Dicha información fue elaborada por el 
Instituto Nacional de Estadística y Geo-
grafía (Inegi) donde explica que, del total 

de los entrevistados, el 70.4 por ciento 
dijeron sentirse inseguros en el municipio 
de Puebla, mientras que el 29.3 por cien-
to se sienten seguros.

Del total de todas las mujeres entrevis-
tadas el 78.5 por ciento dijo sentirse inse-
gura en la capital y del total de hombres 
entrevistados el 59.4 dijeron sentirse de 
la misma forma.

Con relación a los lugares en donde se 
sienten más inseguros los poblanos son el 
transporte público 84.5 por ciento, cajero 
automático en la vía pública es el 83.2 por 
ciento, banco 66.3 por ciento.

En tanto que, en mercado es el 64.4 
por ciento, calles que habitualmente usa-
das con frecuencia son el 63.3 por ciento, 
carretera 62.6 por ciento, parque o centro 
recreativos 50.7 por ciento, centro comer-
cial 43.8 por ciento.

Ante este escenario, el 69.8 por ciento 
de poblanos de la capital dejó de portar 
cosas de valor como joyas, dinero o tarje-
tas de crédito, el 65.1 por ciento dejó de 
caminar de noche en los alrededores de 
su vivienda, el 55.5 por ciento no permite 
que menores salgan de su vivienda y 41.7 
por ciento dejó de visitar a parientes o 
amigos.

Según la Encuesta Nacional de Segu-
ridad Pública Urbana (ENSU) correspon-
diente al tercer trimestre del 2023 la Ciu-
dad de Puebla se encuentra por arriba de 
la media nacional, de 62.1 por ciento en 
percepción de inseguridad. 

         SILVINO CUATE

DE LAS QUEJAS RECIBIDAS, EL TIEMPO DE ESPERA ES 
LO QUE MÁS MOLESTA EN UN 80 POR CIENTO DE LOS 
DERECHOHABIENTES.  FOTO: 

Levanta la mano  Toño López 
por la alcaldía de Puebla

De cara a las elecciones de 2024, cuando 
se renovará, entre otros cargos, al pre-
sidente municipal de Puebla, el diputado 
local por el Partido del Trabajo del Distrito 
20, Toño López, levantó la mano para lle-
gar a Palacio Municipal.

A raíz de una entrevista que el legisla-

dor tuvo en Imagen Televisión, con Juan 
Carlos Valerio, donde el diputado poblano 
levantó la mano de manera abierta para 
buscar la candidatura, múltiples casas en-

contendiente a la alcaldía de Puebla.
“Sí quiero ser presidente municipal de 

Puebla, es una aspiración legítima pro-
ducto de mi preparación, de mi trabajo, 
lo platiqué con mi familia y con mi equipo 
de trabajo, estamos listos para contender, 
para prepararnos, esperar los procesos 
de elección, pero sí, sí vamos”, detalló 
López Ruiz.

Derivado de ello, casas encuestadoras 
como Más Data y BEAP lo han mostrado 
como un referente, dentro de los resulta-
dos de sus estudios demoscópicos aplica-
dos en la capital poblana.

Toño López como un fuerte aspirante, 
superando, incluso, a políticos como Ale-
jandro Carvajal, Mario Riestra, Eduardo 
Alcántara, Néstor Camarillo o Fernando 
Morales.

Al ser uno de los líderes de bancada 
dentro del Congreso Local que más pro-
yectos para reformar y mejorar las leyes 
del Estado ha presentado, Toño López se 
posicionó como uno de los diputados más 
productivos en el primer periodo del se-
gundo año legislativo, todo esto de acuer-
do a diversas publicaciones periodísticas.

Además, proyectos como “Canastita 
Poblana”, mismo que ha promovido en 
entrevistas y redes sociales, y que ha be-

parte de las acciones complementarias 
que abandera el diputado.

En vísperas de los comicios a realizarse 
en 2024, el Partido del Trabajo en Pue-
bla, sus directivos nacionales, a través del 
delegado Ernesto Villareal Cantú, han vis-
lumbrado a dos posibles candidatos para 
contender, la primera es la secretaria de 
Bienestar, Lizeth Sánchez, a quien buscan 
postular para la gubernatura, y el segun-
do candidato, el líder de su bancada en el 
Congreso del Estado, Toño López.

 REDACCIÓN

CASAS ENCUESTADORAS COMO MÁS DATA Y BEAP LO HAN MOSTRADO COMO UN REFERENTE, DENTRO DE LOS RESULTADOS DE SUS 
ESTUDIOS DEMOSCÓPICOS APLICADOS EN LA CAPITAL POBLANA.   FOTO: 
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Resolución por 
violencia de género de 
Eduardo Alcántara es 
retrasada por el TSJ

Puebla, Pue- La Sala del Tribunal 
Superior de Justicia resolvió aplazar el 
desahogo del recurso de impugnación 
que promovió el diputado local por el 
Partido Acción Nacional (PAN), Eduar-
do Alcántara Montiel para “tirar” la sen-
tencia que lo acusa de haber cometido 
violencia política en razón de género 
contra la ex regidora Erika de la Vega 
Gutiérrez.

Ayer miércoles la Sala Superior te-
nía que resolver el asunto, pero este 
fue retirado de la orden del día bajo el 
reconocimiento del Recurso de Recon-
sideración SUP-REC-90/2023.

hasta que no se atienda se desconoce-
rá hasta dónde Alcántara Montiel pue-
de ser sujeto a una sanción o acción, 
incluso que contravenga a sus aspira-
ciones política-electorales para el 2024.

Si bien Erika de la Vega, este do-
mingo, pidió que se cumpla con lo dis-
puesto por la Sala Regional para que 
Alcántara Montiel sea sancionado por 
incurrir en violencia política en razón 
de género en su contra, la priista espe-
raba el resolutivo que daría este día la 
Sala Superior.   

En tanto, Alcántara Montiel mantie-
ne en pie su interés de dejar sin efecto 
el fallo de la Sala Regional Ciudad de 

sí incurrió en violencia política de géne-
ro.  AURELIA NAVARRO

Puebla, Pue. El diputado local por el Parti-
do Revolucionario Institucional (PRI), Jor-
ge Estefan Chidiac abrió la posibilidad de 
que el Gobierno del Estado implemente 

recuperar el 75 por ciento de los 2 mil 
600 millones de pesos que fueron paga-
dos al Servicio de Administración Tributa-
ria (SAT).

Bajo este contexto el ex secretario de 
Finanzas consideró que no se debe ha-
cer responsable a la administración del 
ex gobernador Luis Miguel Barbosa o a 
pasadas administraciones estatales, ya 
que en todo caso se tendría que investi-
gar a quienes decidieron la contratación 
de un despacho “patito”, el cual no actuó 
como debiera.

En su experiencia como ex secreta-
rio de Finanzas, señaló que se tiene que 

-
ponsabilidades bajo la preinscripción de 
responsabilidad la cuál antes aplicaba a 

de siete años.
“Hay que ir al origen, es lamentable 

-
mado un convenio que al ser retroactivo 
este derecho que tenía para compensar 
los impuestos que pagan los trabajado-

-
tiendo por qué contrataron un despacho 

si no hizo nada”.
Chidiac reiteró que corresponde al Go-

bierno del Estado determinar si solicita el 
-

ros se vería traducido en 1 millón 950 mil 
de pesos.

de que así lo hará el gobernador Sergio 
Salomón Céspedes Peregrina para reducir 

-
llones de pesos.

Incluso dijo que podría intentar hacer 
un convenio a plazos, pero tal vez, dijo, la 
mejor opción sería el pago total para po-
der tramitar la compensación del 75 por 
ciento al que tiene derecho.

más los 300 millones que se pagaron a 
un despacho patito, por no hacer nada, 
habrá que investigar. Nosotros al haber 
ganado un juicio ya no había ilegalida-

-
bilidades. El SAT se fue al Poder Judicial, 
al Tribunal Colegiado para solicitar una 
revisión y es ahí donde el SAT tiene la 
capacidad de elementos”.

El priista precisó que si la administra-
ción estatal actual logra la recuperación 
de un monto por pequeño que sea, será 
considerado como un gran logro de la ad-
ministración que encabeza Céspedes Pe-
regrina.  AURELIA NAVARRO
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Texmelucan se une a 
simulacro nacional
San Martín Texmelucan, Pue- Pobladores 
de Texmelucan se sumaron al simulacro 
nacional 2023, con la intención de for-
talecer la cultura preventiva, por lo que, 
se registraron varios puntos de riesgo, 
como el volcán Popocatépetl, corredores 
industriales, inundaciones por desborda-
miento de ríos, entre otros.

Aunado a lo anterior, personal ad-
ministrativo y ciudadanos que realiza-
ban algún trámite en las presidencias 
municipales, dependencias y negocios 
participaron en el simulacro nacional de 
sismo con hipótesis de un temblor de 
7.5 grados.

Mientras que, en escuelas realizaron 
sus propios protocolos a los que se su-
maron los alumnos y docentes.

Respecto al simulacro en Huejot-
zingo, las autoridades llamaron a los 
pobladores a implementar un plan de 
contingencia dentro de los hogares 
para que sepan cómo actuar en caso de 
emergencia con un fenómeno natural.

En tanto, en Texmelucan se evacuó 

tres segundos, hecho que, de acuerdo 
con el titular del área de Protección Ci-
vil, Eduardo Torres Laurens, ha mejora-
do en comparación a registros que se 
tienen de simulacros pasados.

Por último, en Chiautzingo, Gabino 
Ramírez Cortes, responsable de Protec-
ción Civil, coordinó varias brigadas que 
supervisaron la realización de los ejer-
cicios que en general tuvieron buena 
respuesta entre la población.

 CAROLINA  GALINDO
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Mujer descubrió a hombre 
colgado de un árbol en Tehuacán

Ejecutan a balazos al papá del 
presidente auxiliar de Ahuehuetzingo

Puebla, Pue-Del 22 de abril al 7 de mayo 
se realizará la Feria de Zacapoaxtla 2023, 
donde se espera una derrama económi-
ca de 60 millones de pesos y donde se 
esperan a 90 mil visitantes, informó Saúl 
Atotozintle Jiménez, director de Cultura 
de dicho municipio.

Entre los eventos enmarcados en esta 
festividad destacan el Festival Cultural 

“Monumental Fantasía Serrana”, la segun-
da edición del “Festival de Arte con Disca-

5 de mayo y las presentaciones musica-
les de Junior H, María José, Edén Muñoz, 
Benny Ibarra, Los Babys, Los Terrícolas y 
Aarón y su grupo Ilusión, entre otros.

Además, el municipio desarrollará tor-
neos de básquetbol, fútbol y futbolito; 

concursos de canciones rancheras; pre-
sentaciones de lucha libre, un encuentro 

-
dos, bailes, jaripeos y una cabalgata.

Este año, la Feria de Zacapoaxtla reci-
birá como municipio invitado a Papantla, 
Veracruz, que mostrará a los visitantes 

como herencia a El Tajín.  ALMA MÉNDEZ

Tehuacán, Pue. Una mujer que caminaba por la colonia La Purí-
sima, perteneciente a la junta auxiliar de San Pedro Acoquiaco, 
descubrió a un hombre que colgaba de un árbol.

De inmediato llamó a las autoridades para que llegaran al 
lugar para auxiliar al hombre.

La víctima con una soga atada al cuello estaba colgada de 
una rama de un árbol.

Al lugar arribaron paramedicos pero ya nada pudieron hacer, 
el hombre ya no contaba con signos vitales.

También hizo presencia la Policía Municipal quien acordono la 
zona, minutos después llegó personal de la Fiscalía General del 
Estado para hacer el levantamiento del cuerpo y trasladarlo al 
Semefo para practicar la necrocirugía y en espera que el cuerpo 
sea reconocido.  LUZ AMRÍA ZAYAS

Chietla, Pue. Continúan las ejecuciones en el municipio de Chiet-
la, esta mañana fue encontrado sin vida un masculino en un 
carril de caña del poblado de Santa Cruz el Mirador en la zona 
de Ahuehuetzingo, el cual tenía varios impactos de proyectil de 
arma de fuego.

Pobladores que se dirigían a sus actividades por un camino de 
terracería que comunica a campos de cultivo de caña de azúcar 
de ese lugar, observaron el cuerpo sin vida por lo que dieron 
aviso a las autoridades.

De acuerdo a información recabada en el lugar de los he-

la tercera edad, quien era padre del actual presidente auxiliar de 

Dante fue asesinado mientras él iba con dirección a una granja 
de cría y engorda de cerdos que es de su propiedad ubicada en 
ese trayecto.

Hasta el momento se desconoce la mecánica de los hechos, 
así como quién o quiénes son los responsables de quitarle la 
vida a Dante, ya que se habrían dado a la fuga una vez que 
lograron su objetivo.

Finalmente, el cuerpo fue trasladado por Funerales el Señor 

un médico legista se encargará de realizar la necropsia que mar-
ca la ley.  URIEL MENDOZA
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Apatía en Serdán 
durante el 
simulacro de sismo
Serdán, Pue. Poca participación en Ciu-
dad Serdán en el simulacro que se llevó 
a cabo a las 11 de la mañana este miér-
coles 19 de abril.

Hay que recordar que el Simulacro 
Nacional fue con una hipótesis del sis-
mo que fue de 7.5 grados con epicentro 
en Tierra Blanca, Veracruz.

En este municipio se pudo observar 
la poca participación de la ciudadanía, 
algunas personas desconocían que ha-
bría un simulacro.

En el Tecnológico de Serdán el simu-
lacro se llevó a cabo a cargo del perso-
nal docente e hicieron una evacuación 
de aproximadamente 438 personas.

También en una empresa del muni-
cipio, Alltech, hizo en un minuto la eva-
cuación de 86 personas, esta empresa 
cuenta con brigadistas de búsqueda, 
primeros auxilios y brigadas combate 
Incendios, con extintores en óptimas 
condiciones.  LUZ MARÍA ZAYAS

Le dieron de plomazos en la 
carretera El Seco-Esperanza
Serdán, Pue. Una persona perdió la vida después de recibir va-
rios impactos de arma de fuego en el tórax.

Los hechos se registraron sobre la carretera estatal El Se-
co-Esperanza.

Pese a familiares de la víctima trasladaron a la víctima al Hos-
pital General por sus familiares los médicos nada pudieron hacer 
para salvarle la vida.

Al lugar de los hechos arribaron policías municipales para 
acordonar la zona en espera de la llegada de los agentes inves-
tigadores.  LUZ MARÍA ZAYAS

Ejecutan a joven en Atencingo; le dieron 
4 tiros en la cabeza y 2 en la espalda
Atencingo, Pue- La noche del martes, un joven motociclista de 18 
años de edad fue asesinado con siete impactos de arma de fuego 
cuando estaba cerca de la Secundaria Técnica No. 6, en Atencingo.

De acuerdo con testigos, el hombre estaba en su moto es-
tacionada en la calle Rosendo Campos de la colonia Gustavo 
Díaz Ordaz Segunda Sección, cuando llegaron unos hombres 
armados y le dispararon en siete ocasiones mientras que los 
delincuentes se dieron a la fuga.

El hecho fue reportado inmediatamente al número de emer-
gencia 911, por lo que al lugar acudieron paramédicos que pre-
tendían brindarle atención prehospitalaria, aunque estos solo 

18 años, ya no contaba con signos vitales.
Al sitio también acudieron elementos de Seguridad Pública, 

-
nisterio Público de la Fiscalía General del Estado de Puebla, quie-
nes abrieron una Carpeta de Investigación por este homicidio.

se encargaron de realizar las diligencias del levantamiento del 

inmediatamente luego de que seis de los siete disparos lo im-
pactaran directamente: cuatro de ellos en la cabeza y dos más 
en la espalda.

Cabe destacar que, hasta el momento se desconoce el móvil 
de los hechos, así como la identidad y el paradero de los homi-
cidas.  URIEL MENDOZA
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Bancos globales, 
la historia que viene

DE U DA S

COMO CONSECUENCIA DE DOS 
décadas de imprimir de mane-

ra irresponsable grandes cantida-
des de dólares y euros, la economía 
internacional, en especial, las na-
ciones desarrolladas, se acostum-
braron a sostenerse con base en 
fuertes cantidades de dinero a un 
precio excesivamente bajo. El abun-
dante flujo de dinero se esparció al 
resto de las economías cuyos bancos 
centrales disminuyeron las tasas de 
interés trasladando el relajamiento 
monetario a la economía real, lo que 
provocó que personas, empresas y 
gobiernos aumentaran notablemen-
te su nivel de endeudamiento. 

Con los estadounidenses debien-
do 11.9 trillones en hipotecas, 1.6 
trillones en créditos para automó-
viles y 989 billones en tarjetas de 
crédito, llegaron la pandemia, el 
inicio de la guerra comercial entre 
los bloques oriental y occidental y 
la fabricación sin freno de dinero 
continuo, al grado de aumentarse 
en 24 por ciento la fabricación de 
dólares en circulación entre los 
años 2019 y 2020.

Los pasados 20 años

POR 

CARLOS 
ALBERTO MARTÍNEZ 

CASTILLO 

A eso se agregaron fuertes apoyos 
fiscales a la población, y las empre-
sas generaron todavía más circulan-
te. Como todos los excesos, las con-
secuencias son inevitables. Había 
grandes porciones de dinero para, 
por ejemplo, valuar excesivamente 
empresas de aplicaciones para telé-
fonos inteligentes que en cuestión 
de meses llegaban a valer miles de 
millones de dólares. 

Lo mismo ocurrió con la multi-
plicación de múltiplos de empresas 
sin los fundamentos suficientes 
para esos valores. Y todavía alcanzó 
para invertir en instrumentos tan 
irracionales, endebles y sospecho-
sos como las criptomonedas.

Así, las acciones de empresas re-
lativamente nuevas para la historia 
empresarial mundial duplicaron o 
triplicaron su valor frente a com-

pañías con décadas de existencia. 
Las firmas con muchos años como 
Nokia (157), Nintendo (133), Coca 
Cola (131), IBM (111), Disney (99), 
Samsung y HP (85), Microsoft (47) 
y Apple (46) enfrentaron la realidad 
de verse fácilmente superadas en 
su valor tanto accionario como de 
marca por otras con menos tiem-
po de existencia como los casos de 
OpenAI (7), Twitter (17), Facebook 
y Tesla (19) o Google y Netflix (25). 

Es altamente probable que estas 
últimas no hubieran alcanzado tales 
valores en un contexto de escasa li-
quidez. Lo mismo podemos ver con 
el bitcóin, que alcanzó la increíble 
cifra de 60,000 dólares en semanas. 

A la par del exceso de dinero se 
crearon burbujas de precios, parti-
cularmente en el sector tecnológico, 
en especial con el surgimiento de 
cientos de las denominadas tecnolo-
gías financieras (fintech), cuya invo-
lución ha comenzado a ocurrir con 
efectos hasta ahora desconocidos. El 
dinero fácil genera la noción de que 
la riqueza es fácil, cuando el generar 
dinero jamás ha sido ni será sencillo. 
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es doctor en Desarrollo Económico, Derecho 
y Filosofía y profesor en la UP e Ibero. Ha co-
laborado en el Banco de México, Washington, 
Secretaría de Hacienda y Presidencia de la 
República. drcamartínez@hotmail.com 
Los puntos de vista expresados en este artícu-
lo son responsabilidad del autor.

Los altos niveles de inflación 
representan más el reflejo de las 
consecuencias de la expansión mo-
netaria que la interrupción de las 
cadenas de suministro globales y la 
invasión de Rusia a Ucrania. Los pa-
sados 20 años hemos sido testigos 
de cómo nos inundamos de dólares, 
lo que nos ha llevado a padecer una 
inflación no vista en 40 años. En la 
actualidad este efecto está obligan-
do a detener la acelerada fabrica-
ción de dinero. 

Bancos globales con serios
problemas
LAS TASAS DE INTERÉS PARA LA DIVISA 
estadounidense han subido continua-
mente en nueve ocasiones, y de 32 de 
los principales bancos centrales, 28 
las están subiendo. Aun así, en 24 ca-
sos las tasas de interés pasivas siguen 

siendo negativas. Actualmente, en 
Estados Unidos los intereses oscilan 
en 24.1 por ciento para las tarjetas de 
crédito, 8.7 por ciento para automóvi-
les y 7.1 por ciento para hipotecas, por 
lo que cada día será más y más difícil 
para las personas hacer frente a sus 
deudas bancarias. 

En este momento hablamos de 
un muy abultado endeudamiento 
de los agentes económicos camino 

profunda consolidación bancaria 
para evitar una crisis en los siste-
mas de pago internacionales. 

La compra de bancos por otros 
bancos aún más grandes estará 
siendo la salida al menos por el mo-
mento. Por su parte, el Sistema de 
la Reserva Federal, el Banco Central 
Europeo e incluso el Banco de Méxi-
co tendrán que seguir aumentando 
las tasas para atajar el incremento 
sostenido del nivel de precios de 
bienes y servicios. 

En este sentido, continuaremos 
presenciando fuertes presiones a 
los bancos para fusionarse. De mo-
mento, esta es la mejor estrategia 
antes que pensar en un reguero de 
créditos entre bancos para prote-
gerse mutuamente en un peligroso 
contexto de alto costo del dinero. 

La historia de consolidación de 
bancos está comenzando, espere-
mos que sea la solución a los serios 
desafíos frente a la banca, caracte-
rizados por una recesión en ciernes 
y altísimos costos del dinero. En el 
caso de que esta consolidación ban-
caria no fuera suficiente, el siguien-
te paso será el colapso del sistema 
financiero global o, lo que es igual, 
la pérdida del capital de cientos de 
millones de personas.  

» La compra de bancos por otros 
bancos aún más grandes será la 
salida, al menos por el momento.

“En este momento hablamos de un muy abultado 
endeudamiento de los agentes económicos 
camino al encarecimiento del crédito, y todavía 
con una endeble economía global”.

al encarecimiento del crédito, y to-
davía con una endeble economía 
global. En este ajuste estamos cuan-
do, por obvias razones, comienzan 
a surgir serios problemas nada 
menos que en bancos de Alemania, 
Suiza y Estados Unidos. Nos debe 
quedar claro, entonces, que bancos 
con problemas de liquidez y minus-
valías en su valor seguirán apare-
ciendo cada vez más cerca de lo que 
podría ser un nuevo colapso del 
sistema financiero internacional de 
proporciones bíblicas. 

En adelante observaremos una 
buena cantidad de empresas que 
fueron excesivamente valuadas en-
frentando la realidad que no quisie-
ron ver en los tiempos de bonanza. 
La coyuntura exige establecer, por 
tanto, una siguiente derivada que 
impulse de forma acelerada una 
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l Tribunal Electoral del Poder Judi-
cial de la Federación (TEPJF) validó 
la reforma estatutaria que permite 
extender la dirigencia de Mario 
Delgado al frente del partido More-
na hasta agosto de 2024.

Con los votos en contra de cuatro magis-
trados, la Sala Superior del TEPJF rechazó un 
proyecto de sentencia de la magistrada Janine 
Otálora, quien proponía invalidar un artículo 
transitorio de la reforma estatutaria aprobada 
por el Congreso Nacional de Morena, medi-
ante el cual se permite prorrogar los cargos 
del presidente de Morena, Mario Delgado, y de 
la secretaria general, Citlalli Hernández.

Votaron en contra del proyecto los magis-
trados Indalfer Infante, Felipe Fuentes, José 
Luis Vargas y Felipe de la Mata, y a favor sola-
mente votaron la magistrada ponente, Janine 
Otálora, y el presidente de la Sala Superior, 
Reyes Rodríguez. La magistrada Mónica Soto 
estaba ausente.

En su proyecto, la magistrada Otálora pro-
ponía declarar inconstitucional e invalidar ese 
punto de la reforma estatutaria de Morena, 
con cinco argumentos:

En la convocatoria no se incluyó ese tema. 
La propuesta de reforma se introdujo un día 
antes de celebrarse el Congreso Nacional, por 
lo que no se garantizó que militantes y congre-

sistas estuviesen al tanto de que se pretendía 
prorrogar esos cargos.

de la Sala Superior en las que se estableció 
que tales cargos concluyen su mandato en 
agosto de 2023.

El partido, como órgano democrático, debe 
respetar el principio de periodicidad de su dirigen-
cia y no puede prorrogarlos, aunado a que dicho 
supuesto no se prevé en el estatuto de Morena.

La prórroga automática que contempla la 
jurisprudencia responde a un supuesto distinto 
al del caso. Además, en este momento no se 

-
ria que impactaría únicamente a dos cargos 
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CON CUATRO VOTOS, LA SALA SUPERIOR RECHAZÓ EL PROYECTO CON CUATRO VOTOS, LA SALA SUPERIOR RECHAZÓ EL PROYECTO 
DE LA MAGISTRADA JANINE OTÁLORA, QUIEN PROPONÍA INVALI-DE LA MAGISTRADA JANINE OTÁLORA, QUIEN PROPONÍA INVALI-

DAR LA AMPLIACIÓN DE LA DIRIGENCIA.DAR LA AMPLIACIÓN DE LA DIRIGENCIA.
P OR : R E DACC IÓN A N I M A L P OL Í T ICO

particulares. La prórroga rompe con los prin-
cipios democráticos y constitucionales que ri-
gen el actuar del partido.

Al exponer su proyecto, la magistrada 
Otálora abundó que la prórroga aprobada por 
el Congreso Nacional de Morena no tiene asid-

Sin embargo, la mayoría de los magistrados 

reforma estatutaria.
Mario Delgado y Citlalli Hernández fueron 

el Instituto Nacional Electoral (INE) en septi-
embre de 2020, para un plazo original de tres 

años, que concluía el 31 de agosto de 2023.
Sin embargo, el Congreso Nacional aprobó 

prorrogar los cargos hasta agosto de 2024, 
después de las elecciones federales y locales 
de ese año, para no obligar al partido a entrar 
a un proceso interno de elección de dirigencia 
en pleno proceso electoral.

Esta decisión fue impugnada por militantes 
como John Ackerman, quien de inmediato re-
accionó en sus redes sociales, condenando la 
resolución.

“El TEPJF nos condena a seguir soportan-
do a los mismos dirigentes neoliberales que 
los mismos magistrados, junto con el INE de 

coartando nuestro derecho a contar con diri-
gentes electos democráticamente por las bas-
es”, escribió en su cuenta de Twitter.

Desechan impugnación a Taddei
En otra resolución, la Sala Superior del TEP-

JF acordó desechar la impugnación interpuesta 
por el PAN en contra de la reciente designación 
de la consejera presidenta del INE, Guadalupe 
Taddei, y del consejero Jorge Montaño.

El PAN argumentó, en su juicio electoral, 

del INE designados el pasado 31 de marzo no 
cumplen con los requisitos constitucionales de 
imparcialidad. Sus argumentos, sin embargo, 
fueron rechazados.
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